

# Concha Espina: De cigarrera en Valparaíso a académica en España

Texto y fotos de archivo de Sara Vial

Que Valparaíso ha sido más o menos una ciudad para el paso de escritores famosos, ya va siendo una verdad que da gusto investigar. Hay algo en el barroco, y alterado por un salvaje exotismo a la sazón de Alemania, lo que hace atractiva la gran canasta capitola. Concha Zandoya, premiada Indiano al Premio Nobel, tiene sentir contrastante con la posesta bus auto-maginaria que parece impone hoy día.

Una amiga mía me llevó por teléfono para preguntar acerca de cuál Conchita poereta estaba yo hablando (Zandoya nació en Valparaíso y a los 17 ó 18 años se fue de niñera ciudal con sus padres, de regreso a su patria española).

"Pregúntale yo he visto hablar de... cosa y quizás saber si es la amiga", me dijo, "ya que Indiano ha leído que tuvo una cigarrería en la calle Victoria, en un scandalo que..."

Le contesté que podía estar segura de que Concha Zandoya no habrá tenido ninguna cigarrería en Valparaíso, porque la que sí la había tenido, y a mucha honra, era Concha Espina, que también era escritora capitola como su hermana, que lo que sí habrá tenido en vida era una temerosa escampilla de cincuenta centavos que los correcos de Espina impusieron poca ella cuando con su talento se la ganó. Aparte de que no la pasaron como una veterana recluta los comensales a la pobre Gladysa Monreal, que de ningún modo lo era tanto en la vida real, sin ser, por cierto, un biscoit, como Teresa Wilmet Moorr, o Sarah El Infierno, o otras poetas chilenas de graciosas ilusiones. Se embargó, acusada que posiblemente no era perfecta y blanquinita sonrisa, unas ojeras verdes muy notables y una vez rostrosa por los matutinos de Montevideo entre los cuales éllos, reflejados en el Elíptico, parecían como pasa de día.

## HABLAMOS DE CONCHITA ESPINA

Com que hay una numerosa chilena, la de adiándio todo. A la chilena-mama: Conchita Espina, nadie se acuerda llamarla Conchita. Por lo demás, el nombre tiene una doceca colorida que, a pesar de lo nortiano, lo hace preferible en diminutivo y de esa forma, en la fotografía de los nublados licuados, Concha Zandoya y Concha Espina, tienen un resplendo sutil, sin



La escritora, nacida en el Atlántico, parece emerger de la niebla del Puerto de Valparaíso, en donde su sombra permanece borada en el espejo del tiempo. ¿Quién sabe de ella en esta ciudad?



## predejengues propias de la otra faceta de la

En este reportaje ha sido más afortunada Concha Espina que la Zandoya, pues consigue para presentarse a ustedes no sólo su rostro de campeona en el salón postal, sino el cuadro donde permanentemente la muestra: el óleo sobre lienzo de Heriberto Schützler. De 84 por 75 centímetros.

Había progresado ya bastante en edad si la compararan con la etampilla.

Nació, al revés que Concha Espina, que lo hizo en Valparaíso y vivió entre nuestros carros hasta los 17 ó 18 años, en Santander, ca 1877, y murió en Madrid en 1955. Sus padres fueron Víctor Rodríguez Espina y Olivares y Ascensionis Gómez de Tagle y de la Vega. La séptima de siete hermanas, dos hermanos más que su colega las lleras. Pero ambas iban a ser igualmente famosas con sus numerosas publicaciones y novelas en su haber. Así como la primera se hicieron famosas al Pacífico, la segunda despegó con su vocación literaria cerca de las aguas del Atlántico, a los trece años. Después, admiradora de Unamuno, fue una amiga de ideas fuertes y defendidas, asumió el feminismo como una bandera que todavía no era tan conocida como ahora, pero que para ella significaba un repudiante y el fulgor de sus ideas.

## SE CASA Y SE VIENE A CHILE

Al morir su madre y punto, su padre como nieto a las numerosas minas de Asturias, Concha Espina dejó pasar un par de años antes de casarse, y luego emigró a su lejano pero famoso Chile, que iba a acogerla en su pacifico nayar, Valparaíso. Casada con Ramón de la Sena y Cuervo, en Santander, fue madre de dos hijos, Ramón y Vicente, con los cuales se trasladó a Bogotá el año 1896.

Pero, mientras vivían en una ciudad llamada Mancoritas, nació y creció su hermano platero su cuarto niño, José. Un reemplazo, viene al mundo Josefina, en 1903.

En esa época empieza su colaboración en la prensa y escribe su primer libro de versos, "Mujeres del Quijote". Escribió cincuenta dianas a la vez y consiguió a su tercero hijo, Luis, que llega a ser impulsivo de su primera novela, "La niña de la muerte". Pero su matrimonio se ha quebrado y en 1909 se marcha a México el padre del quinceño de crártara y ella sigue Madrid. Que es algo que nunca dejará de estar bien elegido en la vida. Y si no, pregúntenlo a ese centenario Neruda que se nos acuerda y que confesó que "nunca dejó de estar bien elegido en la vida". Y si no, déjelo conmigo Madrid". Tal vez, fuera de su patria, fue la tierra que más amó y a la vez, la que más le dio en la vida.

# Concha Espina: de cigarrera en Valparaíso a académica en España [artículo] Sara Vial.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Vial, Sara, 1927-2016

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Concha Espina: de cigarrera en Valparaíso a académica en España [artículo] Sara Vial.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)